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NOTAS DA REUNIÃO/ENCAMINHAMENTOS 

1. A Secretária de Meio Ambiente da Prefeitura de Cachoeiro de Itapemirim, Sra Andressa Colombiano Louzada, realizou a 
abertura da Reunião Online de Mobilização Social, que aconteceu por meio da plataforma YouTube devido às limitações 
impostas pelo atual cenário de pandemia de Covid-19.  

2. A Sra Andressa Colombiano Louzada agradeceu a presença de todos, apresentou a equipe técnica do Lagesa/Ufes, e falou 
sobre a importância da revisão do Plano Municipal de Água e Esgoto (PMAE) e elaboração do Plano Municipal de Gestão 
Integrada de Resíduos Sólidos (PMGIRS) para o município de Cachoeiro de Itapemirim. A Sra Andressa destacou que o 
Lagesa/Ufes já elaborou diversos planos municipais e o Plano Estadual de Resíduos Sólidos (PERS-ES) tem reconhecida 
experiência na elaboração de políticas públicas. 

3. Ainda em sua fala de abertura, a Sra. Andressa informou que a reunião ficaria gravada e disponível por uma semana na 
plataforma YouTube. Também destacou que os espectadores poderiam fazer perguntas e contribuições por meio do chat ao 
vivo, que seriam posteriormente respondidas ao final da reunião. Em seguida, passou a palavra para o Sr. Renato Siman, 
coordenador do projeto e do Lagesa/Ufes. 

4. O Sr. Renato Siman agradeceu a presença dos participantes na reunião online e iniciou sua fala informando sobre o 
formulário que está sendo divulgado pela Prefeitura de Cachoeiro de Itapemirim e pelo Lagesa/Ufes, destinado à população 
com o objetivo de coletar informações sobre as deficiências dos eixos do saneamento de abastecimento água, esgotamento 
sanitário e gestão integrada de resíduos sólidos.  

5. Em seguida, o Sr. Renato Siman expôs os objetivos da reunião que são: realizar uma apresentação prévia do Diagnóstico 
Técnico que está em fase de elaboração, realizar um debate com a população de Cachoeiro de Itapemirim sobre o 
saneamento básico municipal e divulgar o formulário de coleta de dados sobre saneamento. O Sr. Renato Siman falou sobre 
o contrato estabelecido entre a Prefeitura de Cachoeiro de Itapemirim, o Lagesa/UFES e a Fundação Espírito-Santense de 
Tecnologia para a elaboração do PMAE/PMGIRS.  

6. O Sr. Renato Siman citou as etapas já realizadas pelo projeto, explicou sobre a etapa atual, o Diagnóstico Técnico 
Participativo, e as etapas futuras e apresentou o fluxograma de reuniões do projeto. Informou sobre o site do Lagesa para o 
acompanhamento das ações do PMAE/PMGIRS e destacou que serão realizadas visitas presenciais nas áreas rurais do 
município para a coleta de informações sobre a situação do saneamento. Também expos brevemente sobre a divisão do 
município em Unidades Territoriais de Planejamento (UTAPs) para a elaboração do PMAE/PMGIRS. 

7. Em seguida, Sr. Renato Siman apresentou as principais constatações do Diagnóstico Técnico, mostrando dados e informações 
já levantadas sobre o sistema de abastecimento de água, sistema de esgotamento sanitário e sistema de manejo de resíduos 
sólidos do município.  

8. Ao final da apresentação, Sr. Renato Siman informou que os participantes poderiam avaliar a reunião on-line por meio de um 
formulário. Durante toda a reunião, a equipe do Lagesa/Ufes disponibilizou os links referentes ao formulário de coleta de 
dados e de avaliação do evento para que os participantes pudessem acessá-los. A equipe do Lagesa/Ufes interagiu com os 
participantes por meio do chat ao vivo ativo durante a reunião transmitida pelo YouTube. 

9. Durante toda a reunião on-line, os espectadores fizeram comentários no chat ao vivo, retirando dúvidas, e fazendo 
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solicitações e apontamentos. Os principais comentários se referiram a: funcionamento e retorno da coleta seletiva, 
reciclagem de resíduos orgânicos, estratégias para reduzir a disposição irregular de resíduos nos corpos hídricos, perspectivas 
para o estebelecimento de entidades atuantes em resíduos, estabelecimento de programas de educação ambiental, escassez 
hídrica, utilização de carros pipa, extensão da rede de abastecimento de água, construção de novas estações de tratamento 
de esgoto, estratégias de incentivo para ligação à rede de esgoto e identificação de pontos de lançamento irregulares de 
esgoto. 

10. O Sr. Carlos Magno, síndico do condomínio do Edifício Portinari, o Sr. Victor Louzada, o Sr. Vinicius Leite, do Instituto Gota 
Verde, e a Sra Adriana Penedo fizeram questionamentos sobre a coleta seletiva do município. A Sra Andressa Colombiano 
explicou que a coleta seletiva está temporariamente suspensa, devido a um incêndio ocorrido na associação de catadores de 
materiais recicláveis (ASCOMIRIM). Destacou que alguns Postos de Entrega Voluntária (PEVs) foram retirados, pois não 
estavam sendo devidamente utilizados pela população. Informou que a ASCOMIRIM foi regularizada, que existe um projeto 
de reestruturação do galpão que foi incendiado, e que por enquanto estão procurando um novo espaço para a triagem dos 
resíduos e adquirindo equipamentos. Sra Andressa Colombiano também informou que serão realizados trabalhos de 
educação ambiental com o retorno da coleta seletiva.  

11. O Sr. José Bessa, do Movimento Empresarial do Sul do Espírito Santo (MESSES), pontuou sobre programas de incentivo à 
reciclagem e ao uso racional da água. O Sr. Renato Siman comentou sobre a importância do uso racional da água, mas 
destacou que os investimentos nesses programas se tornam mais viáveis e prioritários, do ponto de vista financeiro, em 
regiões de escassez hídrica. Comentou que existe a possibilidade de esses programas serem levados em consideração para o 
município de Cachoeiro nas atividades do PMAE/PMGIRS. 

12. O Sr. Anderson Valiatti, presidente da Associação Agrícola Família da Fazenda Monte Líbano, e o Sr. José Bessa fizeram 
questionamentos e observações quanto à escassez de água em alguns distritos, destacando sobre a necessidade de 
abastecimento por meio de carros pipas em algumas épocas do ano e de programas de “produção de água”. Renato 
ressaltou sobre a existência do Plano de Bacia Hidrográfica do Rio Itapemirim, que contempla o município, e que possui a 
responsabilidade de abordar essas questões, citando também o papel do Comitê de Bacia Hidrográfica (CBH) no 
estabelecimento do instrumento de cobrança pelo uso da água e regulação para o uso compartilhado, como forma de 
incentivo ao uso racional.   

13. O Sr. Wagner Vasconcellos, do Ministério Público do Estado do Espírito Santo, realizou um apontamento sobre a importância 
de se ter um inventário das captações subterrâneas irregulares na zona urbana para a garantia da segurança hídrica. Sr. 
Renato Siman destacou que os planos de saneamento não contemplam essa questão, sendo de responsabilidade do Plano de 
Bacia Hidrográfica. Esclareceu que os planos de saneamento complentam a identificação de pontos favoráveis para o 
abastecimento humano e que a situação de escassez hídrica deve ser trabalhada em conjunto com o Comitê de Bacia 
Hidrográfica e com a Agência Estadual de Recursos Hídricos (AGERH). Complementou dizendo sobre a utilização do 
instrumento de outorga de direito de uso da água já disponível no Estado e da necessidade de maior fiscalização. 

14. O Sr. Vinicius Leite questionou sobre as perspectivas para o estabelecimento de redes de entidades atuantes em resíduos 
sólidos. O Sr. Renato Siman comentou que essas redes se estabelecem conforme a demanda e o mercado de materiais 
recicláveis, destacando o papel da população no que tange a dispobilização desses materiais.  

15. A Sra Simone Miltre, da Secretaria de Meio Ambiente de Cachoeiro de Itapemirim, questionou sobre as estratégias para 
incentivar a ligação à rede coletora de esgoto. O Sr. Renato Siman informou que essa questão será incluída na elaboração dos 
Programas, Projetos e Ações dos planos.  
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16. O Sr. Rogério Ribeiro do Carmo questionou se os planos irão prever a necessidade de capacitar e estruturar a AGERSA 
(Agência Municipal de Regulação dos Serviços Públicos Delegados).  O Sr. Renato Siman informou que essa questão também 
poderá ser prevista na elaboração dos Programas, Projetos e Ações. 

17. A Sra Andressa Colombiano e o Sr. Renato Siman esclareceram para os participantes que os planos (revisão do PMAE e 
elaboração do PMGIRS) compreenderão tanto a área urbana quanto a área rural do município.  

18. A Sra Andressa Colombiano ainda destacou que os planos estão em fase de construção, reforçando que algumas dúvidas e 
solicitações realizadas no chat pela população serão utilizadas para a construção dos Programas, Projetos e Ações, próxima 
etapa do projeto. Também esclareceu que os planos serão continuamente acompanhados, após a sua conclusão, para que as 
ações possam ser executadas e revisadas. 

19. Também foi pontuado que as visitas técnicas presenciais a serem realizadas nas áreas rurais do município somente serão 
possíveis neste momento pois o município mudou para a classificação de risco baixo para Covid-19. 

20. Ao final da reunião online, a Sr. Andressa Colombiano e o Sr. Renato Siman agradeceram a presença dos participantes e 
reforçaram que a reunião ficará disponível durante uma semana na plataforma YouTube.  

Registro Fotográfico da reunião: 
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